

# El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia



Suscripción.—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el Extranjero: Tres meses, 7'50 id.—La suscripción se contará desde 1.º y 18 de cada mes. No se devuelven los originales.  
Redacción: Plaza San Agustín, 7.—Administración, Mediana, 4.—Teléfono 237.

Condiciones.—El pago será adelantado y en metálico, ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. Jhon F. Jones, 31, Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Fike, 21-Park Row.—Berlin, Rudolf Mosse, Jerusalem Strasse, 48 49.—La correspondencia al Administrador.

## Las dos conciencias

Ni siquiera se lavan las manos como se las lavó Pilatos, consciente del crimen que iba á cometer; los embajadores de las grandes potencias, reunidos en Londres, sancionan lo hecho por Austria y acuerdan la ocupación de Scutari por fuerzas de sus respectivos países.

Así se legitima un despojo infame, un acto de piratería internacional.

Los embajadores se muestran satisfechos. Cediendo Montenegro se evita, por ahora, una gran guerra europea. Austria ha representado el papel de «guapo» y ante el «guapo» Europa se humilla.

Humillémonos todos, pues, en definitiva, es preferible esta posición.

El Rey de Montenegro podía resistir, tranquila la conciencia, fuerte en su derecho, pues todos sabemos que el derecho de conquista es un derecho legítimo, tan legítimo como los demás derechos—la ocupación, la prescripción, la cesión voluntaria y el pacto—que dan título de propiedad.

Pero el Rey de Montenegro, cuando en interés de su pueblo proyectó llevar á cabo una aventura ó negocio que juzgó provechoso, olvidó que ciertos negocios sólo pueden hacerlo los poderosos. El negocio le ha salido mal. Cuando volvía con la presa satisfecho, le sale al paso otro bandido mejor armado y no tiene más remedio que cedersele. «Si no cediéramos Scutari, nos devorarían á todos nosotros».

Hemos de agradecer la actitud de los embajadores avalando y consintiendo la imposición austriaca. Pagar que de no hacerlo así, millones de hombres, hubieran pagado con sus vidas una conducta más honrada y leal, es bastante para inclinarnos.

Consintamos el despojo en aras de la paz. Pero importa decir muy alto que todos esos ministros y embajadores y Gobiernos, la flor y nata de cada país, políticamente, se portan como verdaderos enemigos.

No hallamos rasguicio en su conducta, por donde vislumbramos un principio de moral, de rectitud, de conciencia; de esa moral, esa rectitud y esa conciencia que en el gobierno interior de cada pueblo nos imponen ellos mismos como norma de nuestra vida y nuestra conducta.

En Austria mismo rige la moral y el catecismo católicos, rigen códigos y leyes, actúan organismos jurídicos y se enseña á los hombres desde niños en escuelas, institutos y Universidades, que es un delito robar y despojar al prójimo sin título de derechos.

Hay muchos medios para adquirir lo que es de otro y usando de ellos el Estado, representando por aquellos hombres nos dice que cumplimos bien.

Entre pueblos se legitima el derecho de conquista. Montenegro quiso usar de ese derecho.

¿Puede nadie hoy discutirlo? En todo caso? ¿no podía Austria y los embajadores de las potencias advertir á Montenegro y á sus aliados que era inútil la guerra que iban á emprender?

Si Europa y Austria tenían su plan convenido sobre la mejor manera de repartir el imperio turco, ¿por qué no decirlo antes y evitar una guerra que sobre ser deplorable, resulta inútil?

A todo hombre culto, de conciencia honrada, le parecerá que esos millares de turcos, búlgaros, serbios, griegos y montenegrinos, inmolados estérilmente, constituyen

un baldón de ignominia para las grandes potencias. Si querían intervenir, debían hacerlo antes. Si no lo hicieron antes, debían ahora respetar el derecho del vencedor.

Así piensan todos los hombres honrados del mundo entero. Y uno queda asombrado cuando ve que los encargados de dirigir y encaminar á los demás, hacen en calidad de directores, todo lo contrario de lo que hacían como simples dirigidos.

¿Por qué la moral de los pueblos ha de ser contraria á la moral individual?

MAX.

## Animación política

Madrid 13-9-m

En todos los círculos políticos reina gran marejada á consecuencia de los rumores de crisis que vienen circulando ocasionada por la presidencia del Congreso.

Nadie duda de que varios elementos y singularmente de la fracción monterista, combaten rudamente la candidatura de Gasset, que es el candidato de Romanones.

Se añade que Barroso y Villanueva se muestran irreductibles, proponiéndose plantear la cuestión en el Consejo que se celebrará hoy.

Atraccia, la lucha encubierta.

## Teatro-Circo

Según noticias que tenemos, en breve abrirá nuevamente sus puertas el coliseo de la Calle de Sagasta para presentarnos no solamente las películas de más actualidad, sino lo más notable del llamado género de variedades.

Entre las artistas que han de aparecer en aquel escenario, figura la excepcional «Dora la gitana» denominada la maravilla de bailes regionales, y la creadora de sus immitables farrucas y garrotines que tantos éxitos le han proporcionado á tan notabilísima artista.

La nueva temporada que nos ofrece la empresa de este respetuoso teatro promete ser de las buenas.

## Hora Santa

En la consagrada iglesia del Santo Hospital de Caridad se ha celebrado esta mañana de once á doce la Hora Santa, con motivo de cumplirse el primer aniversario del fallecimiento de nuestro inolvidable amigo y contertulio el ilustrísimo señor D. Miguel Zapata Hernández, Marqués de Villalba de los Llanos.

Durante el funeral se ha visto el citado templo completamente lleno de fieles, dando así una patente prueba del duelo general que causó la muerte de tan querido amigo y perfecto caballero.

Si el sentimiento que hoy reina en la familia del finado al celebrar el aniversario de tan triste fecha, puede tener algún lenitivo, seguramente lo habrá tenido al ver como en el citado templo se han congregado gran número de amigos para elevar sus oraciones en sufragio del alma del malogrado Miguel que en vida supo captarse por su caballerosidad las simpatías de todos.

Descanse en paz el alma del finado y á su desconsolada esposa la Señora Marquesa de Villalba, á su afilido padre D. Miguel Zapata, á su hermano político Excmo. Sr. don José Maestre Pérez y demás familia reitera hoy la redacción de EL ECO DE CARTAGENA, su más sentido pésame.

## ¡MAYO!

Dichoso mes del año, Mayo florido,  
mes alegre y risueño de los amores,  
en que gozo la dicha del bien perdido  
y recuerdo, al gozarla, días mejores.  
Beso tibio y suave de primavera,  
mensajero elocuente de la ternura,  
esperanza querida, más lisonjera  
que en el árbol, sabrosa fruta madura.  
Embalsaman el aire los azahares,  
y pueblan el espacio las golondrinas,  
y las aves arpadadas lanzan cantares  
á las armoniosas frondas vecinas.  
La juventud se yergue, y encantadora  
nos promete, ser nuestra toda la vida,  
con el ansia insaciable que la devora,  
el alma, de sus bondades penas, se olvida.  
La pasión es juguete del loco niño,  
nos gobierna á su antojo la fantasía,  
y nos finge ventura, paz y cañiño,  
y en noche clara, trueca la más sombría.  
Hay murmullos y rissas, trinos, gorgoros,  
hay susurros y quejas, ecos, suspiros;  
y en alas de las áuroras van los deseos,  
siguiendo del capricho los ráudos giros.  
En lánguidos, sutiles castos placeres,  
consumen su tristeza los corazones.  
Y en los mórbidos cuerpos de las mujeres,  
apagan sus incendios las ilusiones.  
Tú eres el mes divino de los poetas,  
súrtido bullicioso de los vergeles,  
tú el artista, que infundes almas inquietas  
á las rosas, los mimos y los claveles.  
Tú eres tulgor de luna, santa inocencia,  
melancólica noche, tímida aurora.  
soberano principio de la existencia,  
virgen cándida, augusta, que feliz llora.  
Tú eres el mes sagrado del regocijo,  
tú, la espléndida fiesta de la belleza,  
la realidad sonriente de un nuevo hijo,  
y el vigor de la Madre Naturaleza.

X. Y. Z.

## Entente cordial

Madrid 13-9-m.

El periódico parisiense «Le Gaulois» dice que el rey de España hizo grandes promesas á Poincaré desde el punto de vista de una pronta «entente» cordial.

Añade que se ha acordado entre en la triple «entente».

La conversación entre el rey y Poincaré recayó tres veces seguidas sobre este importantísimo asunto.

## Conversación

Lector, cuando el cronista ha comenzado esta mañana sus cotidianas tareas de información, créeme que lo he hecho completamente amedrantado.

[Martes, trece y del año trece]

Yo, que aunque me está mal el de ciego, soy más supersticioso que los que creen que con un emplastro de peregril machacado se cura el mal de ojo, y de esos que van á consultar su porvenir con las echadoras de cartas, pues creo á puño cerrado unas veces, y con la boca abierta otras, que don José de Atán de Tronco no vá á regenerar como viene prometiendo hace siete años, once meses, veintiseis días, once horas y trece minutos, al coger hoy la pluma para inutilizar cuartillas, lo hice temeroso y presagando que algo malo tenía que acontecer.

Pero el martes trece, del año trece, fué desahuciándose en la más completa calma, sin que incidente alguno llegare á turbar la tranquilidad que en todo orden de cosas viene imperando desde hace algún tiempo.

Ya, cuando el número de hoy, llegué á poder de nuestros abonados, el martes trece está en sus postriermías, y de no haber ocurrido en algunas casas disgustos matrimoniales, ni colisiones entre los deudores, podemos cantar victoria por haber pa-

sado este fatídico día á la historia, como van pasando los días del hermoso Mayo.

[Que así sea]

Andrés Tuduri, dueño del elegante establecimiento de sombrerería establecido en la calle de la Marina Española, y que dicho sea de paso, no perdona medio alguno para traer los mejores modelos de sombreros que usan los elegantes en las primeras poblaciones del Orbe, tras de la inmensa colección de sombreros para la estación veraniega, que está llamando la atención de los adinerados y de los que no tenemos una mota, ha tenido una idea feliz que es, la que todo aquel que compre en su establecimiento un sombrero ó una gorra le regalará un vale para que pueda retratarse doce veces.

Este es el colmo del reclamo y el acabose de los sacrificios que puede hacer un industrial en favor de sus parroquianos.

No hay más solución que ir casa de Tuduri, comprarle un sombrero de paja ó de castor, una gorra con líneas diagonales ó á cuadros y después irse á la fotografía, encender un beguero y ponerse delante de la máquina para que lo fotografíen dándole expresiones á su suegra, ó con la cara tan seria como cuando uno es atracado por un inglés.

Y nada, nada, hasta el día de hoy sabemos en concreto acerca del sitio en donde se piensa instalar la feria, si es que se instala, en la próxima temporada de verano. Varios industriales que al parecer tienen «pupila» y preven que el sitio más concurrido, con casetas de real y medio, ó sin ellas, con los caballitos del tío vivo, ó sin estos y con los puestos de totanos y americanos y sin ellos, será el muelle de Alfonso XII.

Han pedido las correspondientes

autorizaciones para establecer como en años anteriores sus instalaciones de cafés, cinematógrafos y salones de tiro con sorpresa.

Y yo creo que no están equivocados, pues en dicha esplanada veremos como siempre los vendedores de «cebá», los carretones con objetos de perra gorda y los «comisionistas» de abanicos, de chufas y otras cosas por el estilo.

El popular paseo llamado de los mancos se verá concurridísimo todas las tardes por gran número de niños, niñas, niñeras y reclutas de todos los cuerpos militares, y por las noche alumbre ó no la Casta Diva, aquello se convertirá como siempre en un concurso de diálogos amorosos.

JOSÉ DE MERO.

## UN TIFON

Madrid 13-9-m.

Se reciben noticias de Nueva York dando cuenta de haberse desencadenado un fortísimo tifón causando estragos en toda la población.

Los efectos se han dejado sentir con gran intensidad en el mar.

Muchos de los buques surtos en el puerto han naufragado.

Hasta ahora se llevan recogidos 28 cadáveres.

## Cotización y cambios

PLOMO, 18-6-3.  
PLATA, 30-11/32.  
ZINC, 25-7-9.

INTERIOR, 80'80.  
PARIS, 8'80.  
LONDRES, 27'39.

Según la «Caceta Minera» el precio á que se cotizaron el plomo y plata en el mercado inglés, fueron ochenta y dos reales veinticinco céntimos para el quintal de plomo en depósito de embarque, y doce reales veinticinco céntimos para la onza de plata.

En la reunión celebrada hoy por la Junta de Fundidores se han acordado los siguientes precios para los minerales carbonatos de Llaneros.

Carbonatos: 50 por 100 de plomo á Rvn. 33'00 quintal.

Los tipos de plomo que excedan de dicho 50 por 100 de plomo á Rvn. 81'00 el tipo.

La plata excedente de la primera media onza por qql. de plomo á 12'00 la onza.

## Teatro Principal

Con gran profusión se ha repartido hoy una hoja en la que se reproduce la opinión de los periódicos de Sevilla y Málaga en donde ha actuado con gran éxito la compañía italiana de Ópera cómica y Opereta que ha de comenzar á actuar en este elegante coliseo el próximo sábado diez y siete del actual.

Toda la prensa de las dichas poblaciones tributan grandes elogios á la dicha compañía de Amadeo Granieri, no solamente por lo bien que los artistas de dicha compañía interpretan las obras sino por el lujo en el vestuario y decorado.

De esperar es que dada la fama de que viene precedida esta compañía el abono que ha de dar en el Teatro Principal será notable bajo todos conceptos.

## Reunión magna

Respondiendo á las indicaciones que venimos haciendo desde hace tiempo en nuestro periódico, acerca de la creación en esta de la Escuela de Administración de la Armada, esta tarde se ha reunido la Junta de gobierno de la Sociedad de Amigos del País, con el solo objeto de tratar de dicho asunto, acordándose por unanimidad convocar para mañana tarde á las seis en los salones de dicha Sociedad, una reunión magna, en la que estén representadas todas las sociedades y fuerzas vivas de la población.

Tratándose como se trata de un asunto de tan vital interés para esta Ciudad, seguro es que á esa asamblea concurrirán representaciones de todos los centros y sociedades.

## El imperio del chiste

En todas las épocas de la vida, la congregación popular ha demostrado sus preferencias y dirigido sus inclinaciones, hacia todo aquello que acaricia el hondo sentir de su alma, predispuesta siempre á saborear el fruto sazonado de la educación que ha recibido. Y como, desgraciadamente, ésta no suele ser muy esmerada, los gustos y las tendencias no pueden ser muy exquisitos. Por eso en la actualidad estamos sufriendo las desastrosas consecuencias de una enseñanza pernicioso.

El teatro y el periodismo, son dos factores importantísimos sobre los que recae todo el peso de tan tremenda responsabilidad. El uno y el otro, que debían ser y pueden serlo, la escuela amena y recreativa que encauce y dirija los sentimientos populares, despertando ideas nobles, francas y generosas, cultivando nuestro idioma para enseñarlo, nuestras costumbres para examinarlas, nuestros defectos para corregirlos y en suma el arte nacional para enaltecerlo, en lugar de hacerlo así, se han encargado de ir degradando paulatinamente las ficciones y los gustos, pasando, de lo gracioso á lo grotesco, de lo grotesco á lo grosero, de lo grosero á lo escandaloso y de esto último á lo obsceno y á lo perverso, con gran complacencia del vulgo soez y depravado y sin ostensible protestas del público selecto é instruido.

En descargo de su responsabilidad y acaso de su conciencia, suelen alegar, los autores que á este género se dedican, que el público no quiere otra cosa y siguen satisfechos ese camino, que les proporciona pingües ganancias y éxitos ruidosos, aunque se quebrante y peligre la salud moral del pueblo desdichado.

Justo es confesar que merced á los esfuerzos de una parte sana, intelectual y culta del país, vase notando, desde hace poco tiempo, una reacción benéfica que ha contenido un poco el desbordamiento asolador del género «sicaléptico», pero en cambio el «chiste», ha progresado en proporciones tan alarmantes que ni los actos serios y solemnes, están exentos de su impertinente intervención. Eso sí; los hay malos, sucios, inhumanos y con tal de que suenen, se atropella el respeto, el derecho y hasta la honra de las personas, de las instituciones y de la Patria.

Estamos pues sometidos al imperio desastroso del chiste malo y se impone la necesidad de salirle al paso, usando del medio eficazísimo que proporcionan el periodismo y el teatro.

JOSE SELGAS